

L'apprentissage, un joyau de notre région

La formation professionnelle constitue un élément clé de l'intégration des jeunes dans le marché du travail et du succès économique de la Suisse, respectivement du canton de Berne. Sa souplesse lui permet de s'adapter en permanence aux évolutions sociétales et économiques. La preuve via un regard rétrospectif sur l'évolution dans la région ces 10 dernières années.

Evolution des formations

Il y a un peu plus de 10 ans, de nombreuses écoles professionnelles cohabitaient dans le Jura bernois, avec des acronymes dont les plus anciens se souviennent encore, comme EPAM, CPAI-JB, CPC-JB, ESC St-Imier ou encore CEFOPS. Ces écoles ont fusionné le 1er août 2010, pour devenir le ceff (Centre de formation professionnelle Berne francophone), lequel accueille plus de 1700 élèves et apprentis.

En 10 ans, l'évolution des formations a connu un dynamisme impressionnant. Des métiers comme assistant socio-éducatif (ASE) ou assistant en soins et santé communautaires (ASSC) venaient d'être créés. Aujourd'hui, ils sont dans le top 5 des professions



Ces dix dernières années, l'apprentissage a connu de nombreuses transformations, notamment avec la création du ceff, l'apparition de nouvelles formations ou encore de la maturité professionnelle. S. GERBER-A

comptant le plus d'apprentis dans la région. Plusieurs autres métiers ont aussi vu le jour, en fonction des besoins de l'économie. C'est le cas par exemple des agents relation client, des acousticiens en systèmes d'exploitation. A l'inverse, certaines professions de l'artisa-

nat ou de l'industrie ont connu une baisse des jeunes entrant en formation.

Le succès de la maturité professionnelle

Il y a 10 ans, les premières professions avec AFP (attestations fédérales) voyaient le jour. Ces formations de deux ans, qui

s'adressent prioritairement à des jeunes orientés vers la pratique plutôt que vers l'école, comptent aujourd'hui pour 7% de l'ensemble des contrats d'apprentissage. Elles donnent des perspectives d'intégration et de progression à une partie de notre jeunesse.

De même, la maturité profes-

sionnelle faisait «ses premiers pas». Aujourd'hui, elle connaît un succès énorme, que ce soit durant ou après l'apprentissage, puisque quasiment autant de jeunes optent actuellement pour une maturité professionnelle que pour une maturité gymnasiale dans le canton de Berne.

Adultes pas oubliés

Et que dire des qualifications pour adultes? En 10 ans, le nombre de titres délivrés dans les différentes voies a pris l'ascenseur, notamment en ce qui concerne la validation des acquis. Quelque 160 CFC ont été délivrés depuis que la partie francophone s'y est investie, notamment dans le social et la mécanique. Les formations modulaires pour adultes en mécanique et en horlogerie et la voie de l'article 32 (examens pour adulte) connaissent également une belle évolution. Notons enfin le développement marqué des formations supérieures (ES en soins infirmiers, brevets, passerelle Dubs, etc.). Que de changements en 10 ans, me direz-vous! Pourtant, dans l'apprentissage, ce qui n'a pas changé, c'est la passion que les formateurs transmettent à leurs apprentis. Ils ont à cœur de leur remettre une part

de leur savoir et de leur assurer un avenir de qualité.

Ils font face à la crise

L'apprentissage a été, est et sera le socle sur lequel notre région peut s'appuyer pour faire face aux défis de demain. La crise sanitaire touche la société de plein fouet. Toutefois, les efforts de formation ne doivent pas être réduits. Nos jeunes professionnels et les entreprises d'une relève de qualité! Si ce système se renouvelle sans cesse, c'est avant tout grâce au formidable engagement des acteurs de la formation professionnelle. La région en regorge, qu'il s'agisse de formateurs en entreprise, de directeurs, d'enseignants, d'experts aux examens, d'instructeurs dans les cours inter-entreprises, de représentants d'associations professionnelles ou encore du personnel des services cantonaux ad hoc. Leur engagement est digne d'éloges, qu'ils en soient toutes et tous chaleureusement remerciés!

FLORENT COSANDEY
CHEF DE LA SECTION

FRANCOPHONE DE L'OFFICE DES
ÉCOLES MOYENNES ET DE LA
FORMATION PROFESSIONNELLE